

EL TURIA

PERIODICO DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.

en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.
Por medio año 11 reales.
Por un año 20 reales.

Todos los dias se acercan á nuestra redaccion varias personas; escitándonos á que combatamos fuertemente la mala calidad de la sal que se espnde en el alfolí de esta ciudad. En uno de nuestros números anteriores indicamos ya este mal y los grandes perjuicios que se originaban á los compradores. Creimos entonces de buena fe que harian eco aquellas simples indicaciones y nos abstuvimos de volver á reproducirlas; pero hoy conocemos que no se ha hecho caso y deponiendo consideracion de todo género, prometemos abordar de frente la cuestion para que no se permitan por mas tiempo tan malos perjuicios.

La sal contiene una cuarta parte de arena por lo menos, y esta circunstancia hace que no se pueda masticar ningun alimento condimentado con aquella por manera que en muchas casas la hemos visto gastar ya de contrabando, arrostrando por todo, antes que acercarse á comprar la mas mínima cantidad al alfolí. Ahora bien, ó la sal se fabrica malamente en las salinas, ó los conductores la malban, ó en el alfolí recibe una nueva confeccion; ninguna de estas tres cosas podemos creer que sucedan, pero siendo lo cierto que la sal contiene mucha arena, debia exigírseles alguna responsabilidad á todas las personas que intervienen en la elaboracion y venta de la misma. Si en los efectos estancados falta la buena calidad, se alimenta el contrabando y esto es un gran mal para las rentas del Erario.

Las obras de la calle del Tozal, vemos con sentimiento que siguen de la misma manera que antes, aun cuando nosotros habiamos indicado algunas irregularidades. Si

estas obras las hiciera el Ayuntamiento por Administracion, nos abstendriamos de mencionar lo mas mínimo porque sabemos muy bien el estado actual de sus rentas, y esta circunstancia lo dispensa todo; pero en obras que se hacen por contrata no debe tolerarse que los arrendatarios se aparten en un ápice del espíritu y letra de aquella. ¿Y porqué? Porque de construir de esta ó de la otra manera, estriba nada menos que una tercera parte del ascendio en favor de los interesados, como sucederá probablemente en la calle que nos ocupa, siempre que se les permita hacer una alcantarilla que no llena las condiciones de la contrata y por otra parte les consientan gastar piedra del Ayuntamiento para construirla. Desde ahora lo pronosticamos nosotros; de 8 á 10 mil rs. quedarán en beneficio de los contratistas y las obras no serán cual debian ser. Apelamos pues á la rectitud de nuestra Municipalidad.

Hasta el dia 7 iban redimidos 8,604 censos, y adjudicadas 9,205 fincas de bienes nacionales, rematadas estas en cerca de 218 millones de reales. Con motivo de la última ley aprobada sobre redencion de censos, se han devuelto ó deben devolverse dentro de la presente semana, unos once mil expedientes pertenecientes á censos, cuyo capital no llega á diez mil reales, y que por esta circunstancia, con arreglo á dicha ley, deben aprobarse en las capitales de provincias.

Segun los datos oficiales, las oficinas de bienes nacionales han instruido mas de 34000 expedientes de venta, y remitido mas de 13000 á la aprobacion de la junta superior. En cuanto á los censos, las solicitudes de redencion pasan de 18,300, de las cuales se han enviado

á la aprobacion de la direccion general 16351. V hay en curso de instruccion nada menos que 98,000 expedientes.

A consecuencia de las medidas adoptadas por la Direccion general de Instruccion pública, han desaparecido casi por completo los créditos atrasados á favor de los profesores de primera enseñanza, créditos que ascendian en 1850 á mas de un millon de reales; de suerte que en la actualidad, no existen otras deudas que las de algunos pueblos que no pudiendo pagarlas de una vez, satisfacen una anualidad atrasada, y otra corriente.

Leemos en un periódico:

«Acaba de llegar á Madrid el Sr. D. Leon Capa, persona que ha dado gran impulso á la industria minera de la provincia de Teruel, y que viene á proponer á la sociedad, que adquiriera la construccion de la línea férrea hasta Barcelona, el surtido de rayles, contruidos en la gran fábrica que está levantando en la villa de Gargallo, cuya abundancia excesiva de mineral de hierro y carbones han tenido lugar de admirar los ingenieros del gobierno, que recientemente han visitado aquellos terrenos.»

«En la Direccion general de presidios se han despachado en 1855 diez mil y tantos expedientes, y quedaron pendientes de informes mas de otros mil.»

El total importe de la correspondencia y sellos en el mes de noviembre último, ascendió á 1.624,017 rs. 23 céntimos. De esta cantidad corresponden al despacho de sellos 1.043,635 rs. 32 céntimos.

El dia 8 á la una de la mañana se verificó en el Ministerio de Fomento, y bajo la presidencia del ministro del ramo, la subasta del camino de hierro de Madrid á Zaragoza. Cinco fueron los pliegos presentados por las mismas personas que anteriormente habian hecho el depósito. La única proposicion diferente de las anteriores ha sido hecha por el Gran Central de Francia, que rebaja la subvencion á la cantidad de 209,999 rs. por kilómetro, un real menos que lo exigido por el señor Salamanca. Abierta licitacion pública sobre la licitacion del Gran Central, nadie se presentó á mejorarla, y despues de media hora fué adjudicado el camino á dicha compañía, mediante la subvencion indicada de 50,000 francos por kilómetro.

La misma compañía del Gran Central, unida á los hermanos Roschild, ha comprado al señor Salamanca el camino de hierro de

Madrid á Alicante, de manera que una vez concluido este, y unido al de Zaragoza, formará una sola línea del Norte central al Mediodia de España.

A UNA HERMOSA.

Blanca paloma que á beber llegaste
Del dulce lago manantial de amor
Guarda en tu pico la flor. que juraste
Solo ofrecerla á tu triste amador;
Abriga en tu seno al que muerto hallaste
Y mira á tus pies su altivo ligor;
Vuela ligera, puesto que ya ansio
Tiendas tus alas junto al pecho mio.

F. P.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 37 rs. fanega.
Royo, á 31 rs. id.
Jeja á 33 rs. id.
Morcacho á 24 rs. id.
Centeno á 19 rs. id.
Cebada á 17 rs. 17 mrs.
Arroz á 26 rs. @ y á 28 mrs. libra.
Aceite á 55 rs. @ y á un real 22 mrs. lib.
Jabon á 46 rs. @ y á un real 16 mrs. lib.
Alubias á 17 rs. @ y á 18 mrs. libra.
Bacalao á 39 rs. @ y á un real 8 mrs. lib.
Azucar á 56 rs. @ y á un real 28 mrs. lib.
Garbanzos á 46 rs. @ y 1 real 12 mrs. lib.
Carnero á 5 rs. 10 mrs. carnicera
Oveja á 3 rs. y medio carnicera
Tocino á 76 rs. @ y á 6 rs. 17 mrs. carnicera.
Vino á 10 rs. el cántaro y á 11 cts. el jarro.
Pan de 14 16 18 y 20 mrs. libra.
Cáñamo de 36 á 40 rs. @
Lana de 72 á 74 rs. @
Carbon comun á 3 rs. 17 mrs. @
Carbon tara á 4 rs. @

Seccion de anuncios.

El Libro Verde.—Manual de empleados de montes, tratados de agricultura, economía rural y selvicultura por D. José Garcia Sanz. —Se halla de venta en la imprenta de este periódico á 7 rs. ejemplar en rústica.

Quien haya perdido una cartera de bolsillo con varios documentos, se servirá llevarse á esta Redaccion, donde se le entregará si las señas dadas previamente aseguran ser el presentado el verdadero dueño.

En casa del herrero de Gea se vende un ayunque nuevo del peso de 2 arrobas, y un manchon de mediano uso.

En la Imprenta de este periódico se halla la coleccion de boletines donde se ha publi-

3
cado la nueva ley de reemplazos, sancionada por S. M. en 26 de Enero último, y que rige para la próxima quinta.

El Domingo 9 por la tarde se perdió una petaca para cigarrillos hechos, con algunas monedas dentro, desde la fonda de Zapater a la calle de Arcedianos: el que se la hubiese encontrado se servirá presentarla a la Redaccion del Turia donde se darán las señas y se le dará una buena gratificacion.

CATON POLITICO.

POR

D. Roque Bárcia, autor de la Verdad social.

Esta obra no escederá de 14 á 16 pliegos.

El precio de cada uno será el de un real,

El Caton se publicará en un tomo en papel y tipo iguales á los del prospecto, encuadernado en rústica y seacompañará el retrato del autor.

Se suscribe en la redaccion del Turia.

Ventas de bienes nacionales.

Remate para el dia 18 del actual á las 12 de su mañana en las casas consistoriales de esta Capital.

Propios. Mayor cuantia.

Alpeñes. Un molino harinero llamado el Bajo, arrendado en 600 rs., tasado en 9500 y capitalizado en 13500 por que sale á subasta.

Otro Id llamado el Alto arrendado en 540 rs. tasado en 8200 y capitalizado en 12150 por que sale á subasta.

Visiedo. Un molino harinero de dos muelas, con un bancal anejo de 1 yunta de tierra regadio, sobre 200 álamos al rededor del molino y una dehesa de pastos de 30 yuntas de cabida: está arrendado en 860 rs. capitalizado en 19350 rs. y tasado en 22000 porque sale á subasta.

MENOR CUANTIA.

Idem. Un horno de pan cocer sito en las

(52)

BALADA.

A mi querido primo Pedro de Prado y Torres;—El Autor.

I.

Radiante de hermosura viene la linda Isaura, la de los ojos garzos, y blonda cabellera, cuya púdica sonrisa no sabe imitar el cielo en las alboradas de Mayo: la flor del valle, y perla de las zagalas, como la apellidan los pastores. Viene, sí, á ver cual conducen su blanco rebaño al bullicioso y trasparente arroyo que se desata del tronco del *haya de los amores*, y que serpentea por una llanura de esmeralda.

Alli le guarda un zagal de apuesta presencia y elegantes formas. Es Ricardo!... su prometido! ¡Desde niños que se aman!... no se lo han dicho una vez siquiera; pero solo existen el uno para el otro. La madre de Isaura, y el tío de Ricardo, que es el mejor acomodado de la Aldea, han adivinado su amor, y prometido secretamente labrar su ventura.

(49)

Sin vosotras no hay belleza en los cuerpos, ni inteligencia en los espíritus, ni felicidad en la tierra, ni esperanza en el cielo.

Trad. por el Marqués de Bezás

14 de Enero de 1856.

DIGNIDAD DEL HOMBRE.

(Histoire naturelle: Buffon)

El hombre tiene la fuerza y la magestad: las gracias y la belleza son patrimonio del otro sexo.

Todo revela en ambos á los señores de la tierra; todo señala en el hombre, en su exterior mismo, su superioridad sobre los seres vivientes. Firme y erguido, su actitud es la del mando. Mira su cabeza al cielo y presenta una faz augusta en la que está impreso el carácter de su dignidad: la imágen del alma se pinta en su fisonomía: la escelencia de su naturaleza penetra através de los órganos materiales, y anima

Pañuelas, capitalizado en 1687, 50 por 75 que vale en renta y tasado en 3400 porque sale á subasta.

Alpeñés. Un horno de pan cocer en la calle de la iglesia, capitalizado en 1147, 60 por 51 que vale en renta y tasado en 1200 por que sale á subasta.

Lidon. Un horno de pan cocer lindante con barrio de la fuente, tasado en 1200 rs. y capitalizado sobre 60 que vale en renta en 1350 por que sale á subasta.—Una casa en dicho barrio lindante con la Iglesia, capitalizada en 495 rs. por 22 que produce y tasada en 1100 por que sale á subasta.—Una tierra, secano de una yugada en la Loma del campo tasada en 60 rs. y capitalizada en 72 por que sale á subasta.—Otra de igual cabida en Trasmonte, tasada en 65 rs. y capitalizada sobre 4 que produce en renta en 72 por que sale á subasta.—Otra de dos yugadas en la Rocha tasada en 108 rs. y capitalizada por 9 que produce en 162 por que sale á subasta.

Otra de dos yugadas en la misma partida capitalizada en 126 rs. por 7 que produce y tasada en 140 por que sale á subasta.—Otra id. en id. capitalizada en 144 por 8

que produce y tasada en 145 por que sale á subasta.—Otra id. en id. capitalizada en 172 por 9 que produce y tasada en 180 por que sale á subasta.—Otra id. en id. de 3 yugadas capitalizada en 108 rs. y tasada en 210 por que sale á subasta.—Otra de 7 yugadas en la Loma del campo, capitalizada en 116 rs. por 12 que produce y tasada en 218 por que sale á subasta.—Otra de dos yugadas en la misma partida tasada en 140 rs. y capitalizada sobre 8 que produce en 144 por que sale á subasta.

Alpeñés. Un campo secano de 5 yuntas en la rambla de Corbaton, arrendado en 60 rs. capitalizado en 1080 y tasado en 1600 por que sale á subasta.—Una cerrada llamada del Concejo de 46 yuntas arrendada en 160 capitalizada en 2880 rs. y tasada en 4000 por que sale á subasta.—Un prado de dalla, de 20 yuntas capitalizado en 2700 rs. por 150 que produce y tasado en 5000 por que sale á subasta.—Un monte rebollar de roza para los hogares de 192 yuntas capitalizado en 3600 rs. por 200 que produce y tasado en 9000 por que sale á subasta.

No se admitirán posturas que no cubran los tipos fijados para la subasta.

Imprenta de D. Pedro P. Vicente—Editor.

(50)

con un fuego divino las facciones de su semblante. Su porte magestuoso, su andar firme y atrevido anuncian su nobleza y su rango. No toca la tierra sino por sus estremidades mas lejanas, ni la vé sino de lejos, cual si quisiera desdeñarla: sus brazos no le han sido dados para servir de pilares, de apoyo á la masa de su cuerpo: no debe su mano tocar la tierra y perder con frotamientos reiterados la finura del tacto del que es el principal órgano: su brazo y su mano son hechos para servir á los mas nobles usos, para ejecutar las órdenes de la voluntad, asir las cosas apartadas, separar los obstáculos, prevenir los encuentros y el choque de lo que podria dañarle y retener lo que le plazca para ponerlo al alcance de los otros sentidos.

Cuando el alma está tranquila, todas las partes del semblante aparecen en estado de reposo: su proporcion, su emision, su conjunto, revelan aun bastante la dulce armonía de los pensamientos, y corresponden á la calma del interior; pero cuando el alma está agitada, la faz humana se vuelve un cuadro animado, donde las pasiones se representan con tanta delicadeza como ener-

(51)

gía; donde cada movimiento del alma se expresa con un rasgo, cada accion con una señal cuya impresion viva y pronta precede á la voluntad, nos descubre, y repite fuera de nosotros la imágen de nuestras agitaciones secretas.

En los ojos es sobre todo donde se pintan esas agitaciones y donde pueden reconocerse. La mirada pertenece toda entera al alma: parece tocar y participar de todos sus movimientos: espresa las pasiones mas violentas y las emociones mas vivas, como las sensaciones mas dulces y los sentimientos mas delicados. Y los representa en toda su fuerza, tales como acaban de nacer, transmitiéndolos con rápidos signos que llevan á otra alma el fuego, la accion, la imágen de la que parten. Los ojos reciben y reflejan al mismo tiempo la luz del pensamiento y el calor de la sensacion y son, por último, el sentido del espíritu y el lenguaje de la inteligencia.

Trad. por el Marqués de Bezas.

Madrid 19 de Agosto de 1855.